

EL CONCISO.

N. 7.
un real.

DOMINGO 7 DE JUNIO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CÓRTESES.

Día 6. Se leyó una representación de los PP. Franciscanos de la Isla congratulando á S. M. por la Constitución. — La resolución acostumbrada. Se aprobó el dictámen de la comisión sobre establecimiento de un arbitrio para la construcción y conservación de un bote destinado al servicio de la sanidad de Ayamonte; adoptándose por ahora el arbitrio de 4 rs. por visita de sanidad sobre cada falucho de 200 quintales, con carga 6; los demás de 200 hasta 600 &c. id. y doble los extranjeros.

A consecuencia de haberse pedido al Congreso licencia para hacer en Cadiz los honores fúnebres al difunto general D. Ramon de Castro, propuso el Sr. Polo, y se acordó, que semejantes solicitudes se dirijan á la Regencia, para su informe vuelvan á las Cortes.

Se dió cuenta de todo lo obrado á consecuencia de la representación que hizo á la Regencia el Diputado D. Simon Lopez, delatando, entre un cúmulo de escritos, dos proposiciones de los Sres. diputados Moragues, y conde de Toreno; y á propuesta del Sr. Zorraquin se acordó que por la Secretaría de Cortes se forme expediente comprensivo de todo lo que tenga relación con las delatadas proposiciones de los Sres. diputados, y (devolviéndose el original á la Regencia para que respecto á lo demás se proceda conforme á derecho) se pase á una comisión.

Comenzó la discusión sobre las proposiciones del Sr. Creux, contrayéndose á la primera: que se señale dia para cerrar las sesiones del Congreso. Los Sres. Creux, Dou y Borrull

2
fueron los únicos que hablaron en apoyo de la proposición, exponiendo, que si no se fixaba el día, se prolongarían demasiado las sesiones, pues que no llegaría el caso de que se despachasen todos los asuntos: que los diputados necesitaban ya descansar y atender á sus casas; y repartidos por las provincias, fomentarian el espíritu público y observarían si se practicaba la Constitución, &c. = Los Sres. Argüelles, Conde de Toreno, Polo, y Golfín rebatieron la proposición, manifestando que el tal señalamiento de día era muy ligero para los diputados; pero que no podía hacerse sin dexar comprometida la causa pública, porque se hallan todavía sin determinar muchos asuntos graves y urgentes, sin los quales no puede llevarse á efecto la Constitución, ni andar bien la máquina del Estado, v. gr. arreglo de Audiencias y demás juzgados, tesorería y Contaduría mayor, ramo de Hacienda de los exércitos, dirección de Rentas, crédito público, &c.; que se forme una lista de los asuntos que se deban despachar antes de cerrarse el Congreso; y despachados, (sin admitir otro alguno) suspendanse las sesiones: que en el supuesto de que en la cesacion ninguna ventaja tiene la causa pública sino la conveniencia de los Diputados, si estos quieren tener *asueto* quanto antes, se determine que haya dos sesiones al día hasta que se despachen los indicados asuntos. = El Sr. Garcia Herreros: refutó la proposición con una claridad y firmeza, que mereció aplauso general. Cada vez me confirmo mas (dixo) en que hay sistema para disolver las Cortes y dexar las cosas en disposición de que por necesidad se vuelva al sistema antiguo. = La proposición se me figura un ajuste. = En tantas horas me has de llevar á donde necesito ir. = Sr.: quantas leguas hay? No lo sé, pero no te lo quiero decir; pero obligate á llevarme en tantas horas. = Los asuntos domésticos... Seria una bonita razon para dispersar un exército, que los militares dixesen que tenían que dar una vista por su casa. = Señor, estas son nuestras peleas; y los que llevan ese sistema son mas temibles que los franceses, porque no tienen su trage para ser conocidos, y con la piel de oveja son los lobos de la patria. = El Sr. Mexía

3

pidió que se declarase el punto discutido; pero el Sr. Presidente contestó que ya era tarde (cerca de la una) y que había sesión secreta. — Mañana no habrá sesión.

Noticia exacta y auténtica de un discurso del Sr. José, rey de Madrid, del Retiro, de Chamartin, del Pardo, de la Casa de campo, Señor del Palacio real, &c. &c.

Madrid 8 de mayo. — Ayer 6, los alcaldes de barrio y diputaciones de caridad fueron citados para concurrir á palacio al día siguiente á entregar una representación al rey sobre la mendicidad del pueblo y educación pública. Los recibió el rey, acompañado de Almenara, S. Adrian y otros; y pronunció lo que no pronunció ni podía pronunciar rey alguno sino el de copas.

¡Atencion y admiracion, que habla S. M. cuitada! "Haré quanto pueda á favor de los pobres y educación; pero no puedo comprender como son los españoles; ellos no se parecen ni á los rusos ni á los saxones, italianos, ni de mas naciones; pues quando entré en Andalucía lo creí todo terminado, y luego he visto que todos van faltando. La causa de las miserias procede de no reunirse todos á mí; pues unidas las Españas á la Francia, habria naves para batir y echar de los mares á los ingleses, enemigos comunes, y entónces nadie podria con las dos naciones. El dinero y armas que los ingleses os han dado, es por sus miras ambiciosas, y no hacen otra cosa que acalorar las cabezas españolas para que sigan sus ideas. Los Borbones son contrarios á la casa de Francia, y jamas reynarán, ni se acabará la guerra, aunque 40 millones de almas que tiene la Francia podrán mas que 10 que tiene España; á no ser que coronen al Empecinado, Castaños, ó al Infantado, que en este caso podrán hacerse las paces. Quando yo me retiré por los sucesos favorables de Baylen, sabia lo que habia de suceder, que fué venir mi hermano con mayor fuerza, y os fué mal; y si ahora tuviera que volver á retirarme, sucederia lo mismo, y la España quedaria reducida á escombros. Yo convocaré á Córtes, no como Felipe II.

4
que fueron ciertas personas, sino de todas clases del Estado para que con libertad me propongan los medios de remediar tantos daños, porque deseo la felicidad de España.

Una hora (y sin beber) estuvo con este discurso; y olvidado ya de con quien hablaba, les preguntó: *Eh bien, ¿quiénes son ustedes?*

AL ASUNTO DE LA INQUISICION.

DÉCIMA.

¿Para qué, valiente Mina,
Derrotas tantos franceses?

¿Para qué, heróicos ingleses,
Sois de la Francia ruina?

¿Para qué el sábio examina
La justicia y la razon?

¿Para qué, ¡oh Constitucion!
Libres quieres conservarnos?

¿Por ventura es para darnos
Otra vez la Inquisicion?

P. J. y C.

Badajoz 3 de junio. — Escriben de Alcantara el 31 de mayo que aun no se hallaba enteramente compuesto aquel puente por falta de maromas, que se estan esperando; que en Talavera se han reunido como 250 franceses para venir á Extremadura; y que Marmont con 6000 baxa por el puerto del Pico al puente del Arzobispo; pero no duermen los aliados.

Tambien escriben de Madrid que los franceses habian tenido la noticia de haberse apoderado el Sr. Lacy de la plaza de Tarragona el 17 de mayo; y entre los patriotas de aquella capital apenas se dudaba de este hecho.

Algeciras 5 de junio. — Por los heridos de la accion que ha dado el Sr. Ballesteros sobre Bornos, sabemos que ha sido muy reñida: nuestra caballería ha sostenido muy bien la retirada de nuestras tropas: se cogió prisionero al comandante de la caballería enemiga.

5
Fuente Obejuna 11 de mayo. — Aquí está el cuartel ge-
neral de Drouet (ya el ejército de la derecha) con 600 in-
fantes: en Hinojosa hay 400: en Belalcázar 200: en Bal-
sequillo 80: en la Granjuela 40: en cabeza del Brey 50:
en Monterubio 200; y 400 caballos en Castuera y Cam-
pillo con el general Guiot. (Las cartas de Zafra del 27
ponen ya el cuartel general en Hinojosa de Córdoba, y á
Drouet en Zalamea.)

Ciudad-Rodrigo 20 de mayo. — Se advierten circunstan-
cias que indican que los aliados avancen, y que el cuartel
general se adelanta hasta Tamames.

Sevilla 26 de mayo. — El 20 salió un convoy para Cór-
doba. — En los pueblos del Guadalquivir hay muy cortas
guarniciones; aquí también es pequeña la guarnición. Se con-
tinúa trabajando en la batería del cerro de Sta. Brigida jun-
to á la cuesta de Castilleja; se hace otra en el convento de
S. Clemente el Real, donde tienen colocados 4 cañones y
un obús: han formado una estacada desde la puerta de S.
Juan á la de la Barqueta con la que defienden á S. Clemen-
te. — El Des-gobierno se ha visto precisado á poner sillas de
manos en algunos puntos de la ciudad para transportar á los
infelices que desfallecen de necesidad: en el día ha mino-
rado algo la carestía; y ya el pan ha baxado á 10 rs.

Tanger 1º de junio. — El Sr. Vial, que vino á este país
en comisión, se ha vuelto á España sin conseguir nada. El
27 del pasado fondeó en este puerto una goleta española de
guerra con el Sr. D. R. L. que viene con nueva comisión
para el rey de Marruecos. Este gobierno ha mandado salir
de aquí al conde de Montalbain y á un suizo, Mr. Da-
sier. Otros sujetos han salido para Cadix, y se extraña su
ausencia.

Cadiz 6. — Por carta de un oficial (que se halló en la
accion) sabemos que el Sr. Gayán coronel del regimiento de
Cariñena, sorprendió el 30 de abril á la guarnicion de Ca-
latayud, y cogió 132 prisioneros; y habiendo el resto de
ella refugiádose al convento que tenían fortificado en una
altura inmediata á la ciudad, empezó á minarle en tiempo
que supo se aproximaba en socorro de los sitiados el ge-
neral Palombini, lo que le impidió terminar toda la mina

(cuyo efecto solo fue volar un ángulo del edificio) y le obligó á emprender su retirada siendo perseguido por el enemigo hasta que dueño de una ventajosa posición, hizo frente á este que no osó atacarle.

SAPOS Y CULEBRAS.

El Sr. F. Huenlein, habiendose propuesto refutar en sus *Miscelaneas* con nuevos hechos las dudas que se han suscitado sobre la variedad de lo que se ha dicho en los periódicos acerca de la jóven Neuhaus, que vomitó anfibios vivos, cita un documento por el qual consta que una tal Mariana Fischer, de edad de 24 años á quien asistió en una enfermedad el doctor Heini en el hospital de Friburgo, vomitó durante el año de 1811 una rana, tres cangrejos, 52 sanguijuelas y 8 lombrices. El Dr. Heini, que cuenta este hecho, cree que la causa es el agua estancada que habia bebido esta jóven en el mes de agosto de 1810. *La verdad en su lugar.* El Conciso no sale por fiador en asunto de sapos y culebras.

Partes telegráficas de la línea.

Dia 6. = De las 12 de ayer á las de hoy. = Los mismos trabajos. = La batería inmediata al molino de Sta. Cruz ha hecho fuego á un bcn. que pasaba por su frente, contestándole las cañoneras de Gallineras. = Han pasado de Puerto Real á Chiclaña 13 carretas, y 13 piezas al parecer de artillería volante; á la inversa 15 carrós y carretas con forraje, leña, pipas, y 40 acémilas con sacos: de Puerto Real al Puerto 100 y infantes; y de Sanlúcar al Puerto 300 acémilas con sacos.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 6. = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Alicante y Gibraltar tart. esp. S. Judas con aguardiente y papel; de Estepona faluc. id. S. Antonio con ajos; de Tanger y Tétuan 2 faluc. id. con naranjas; de Tarifa faluc. id. S. Francisco con ganado cabrio, conduce pliegos: de Aya

7
monte bigol. de grra. esp. la Liniers : de Huelva y Moguer
4 faluc. id. con vino, madera y fruta. En el Parlamento
votó la cantidad de 120 esterlinas anuales (de Mr. Perceval) y 50 á los hijos : debe ser : y 500 á los hijos por una vez.

LIBRO. = El engaño de Napoleón descubierto y castigado. Obra que se prohibió en Madrid, quando nada se prohibia (noviembre 1808.) Son 6 pliegos á 4 reales en los puestos públicos.

TEATRO. = Hoy 7. = La Moscovita sensible, comedia en 3 actos. = Puente de Almaraz, bayle. = El monólogo de la Patria. Iluminacion. = Atlas 8.

Redactor general del 6 de Junio.

VARIEDADES.

En la Gaceta marcial y política de Santiago núm. 30, se inserta un artículo, y su fecha en Ponferrada á 23 de abril, en el que lamentándose su autor de las invectivas publicadas contra la inacción del ejército de Galicia : hace una pintura de su lastimosa desnudez y miseria : dice que el ramo de caballería y brigadas está lo mismo : que se pasan los 10 y 15 dias sin ver la cebada : que de raciones aunque con trabajo se va saliendo ; pero en pasando del puerto para allá se parece : que apenas hay cuerpo que tenga una acémila en que llevar las hollas de rancho : que desde principios de noviembre no se han dado al soldado mas que 10 reales.

En la misma Gaceta de Santiago núm. 28 se inserta una representacion dirigida á la Regencia de las Españas por el capitan de fragata D. José Cenoek y su fecha en la Coruña á 16 de abril, quejándose de no administrarse justicia en la acusacion que habia intentado contra ciertos escritos inicuos.

En la Gaceta de la junta superior de la Mancha, de 16 de mayo : despues de hacer una enérgica pintura de la oscura vida de Pepe, de los descalabros que han sufrido

8
sus ejércitos, pérdida de plazas, mutilados extendidos por toda Europa.... por otra parte, de nuestra constancia, de nuestra tenaz fermentación contra los opresores, de la libertad que se levanta sobre los indestructibles cimientos de la Constitución... se ocupan, : dicen, sus ministros en expedir órdenes á un pueblo que tiene jurado no respetarlas; formar planes de gobierno, como si hubiese de ser duradero; ofrecer gracias, como si tuviesen cosa propia de que disponer; y hacer un papel onde estraza, que ni engaña á los presentes, ni deslumbra á los ausentes; ni entristece á los deales, ni alegra á los pérfidos. El tiempo del embrollo espiró; este misterio de iniquidad, cerrado con tantas alevosías, no se abre con otra llave que con el cañón: el heroísmo español ha despojado á la muerte del aspecto terrible que la hacia espantosa: ó morir ó ser libres, esta es la demanda; á la cual solo sobrevivirá el que merezca la gracia de entonar el himno de la victoria. 66

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 5.* = Los vicios del tribunal llamado *Inquisición*, son introducidas por relaxación de su instituto; sino esenciales, y forman su constitución. Así que, ninguna reforma admite, y es menester destruirle por el pie. = Aplicación de multas para el ejército.
NOTICIAS. = *Londres 30 de abril.* = Han llegado buques de Francia con permisos. = En uno vienen 500 paños de seda en rama. La extracción de azúcar, café y otros géneros coloniales ha producido alguna subida de precios. Bajan algo los aguardientes de Francia, con motivo de haber disminuido bastante el consumo. Al contrario, los vinos de todas clases experimentan subida. Las manufacturas de Birmingham, Manchester, Nottingham &c. se hallan en mal estado por falta de exportación.
= *Lisboa 26 de mayo.* = Inglaterra ha pagado en esta guerra de sueldos, á sus ejércitos, y á los aliados en la península, doscientos y un millon de cruzados. = Bonaparte ha engordado tanto, que se halla en una perfecta obesidad.
CADIZ: =
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.